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建設全鏈條生育支持措施 盡全力提振社會生育信心

少子化問題已是本澳不可迴避的發展難題，雖然特區政府在過去的基礎
上，調整出生津貼，以及男士侍產假及女性職員產假天數，近期再為符
合輔助生殖技術的適應症及轉診條件的夫妻補助最多兩個週期的醫學輔
助生殖服務。但現時的育兒觀念及育兒成本與過去已發生根本性變化，
在高物價、高房價的環境下，加上經濟復甦不全面，居民在生育上需要
付出的資金及精力都較過去有所增加。而特區政府的措施仍是見步行步，
沒有適時調整到位，使本澳的鼓勵生育政策存有滯後性，出生率難以得
到切實提升。

近期，在十四屆全國人大三次會議開幕會上，國務院總理李強作政府工
作報告時表示，要制定促進生育政策，發放育兒補貼，大力發展托幼一
體服務，增加普惠托育服務供給。並強調，出台實施政策要能早則早，
寧早勿晚，與各種不確定性搶時間，看準了就一次性給足，提高政策實
效。目前各省市均積極出台相應的育兒補貼、托兒補助等措施，以進一
步刺激生育。本澳雖有一定的鼓勵生育措施，但仍需因應社會發展需求，
持續優化全鏈條生育支持措施，以進一步營造生育友好社會氛圍，提升
居民生育信心，維持本澳社會可持續發展。

為此，本人提出以下質詢：

近期，廣東省率先對育兒補貼政策進行調整，有二孩及以上家庭，父1.
母雙方在孩子3周歲前，每月可以合計領取2,000元的補貼。內蒙古
呼和浩特市對生育家庭發放一次性育兒補貼。而本澳僅有出生津貼，
難以真正鼓勵居民生育。為此，請問當局會否研究調升出生津貼？並
在出生津貼的基礎上，推出育兒津貼等相應的鼓勵措施，切實提升社
會生育意願？
當局回覆本人書面質詢表示，每年向受資助托兒所提供超過2.4億澳2.
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門元的經常性資助，平均每個托額的年資助約34,000澳門元，且在
社會上有部分托兒所亦有提供一定數量的免費托額。但部分居民仍然
要自己負擔托兒費用，帶來一定的經濟壓力。為此，請問當局會否研
究將托兒服務完全免費，以有效減輕家庭的育兒負擔？同時，會否因
應社會需求，考慮將輔助生殖醫療服務項目納入醫療免費保障，以一
次性給足政策，提升政策實效？
雖然特區政府在醫療、教育、社會福利均有一定的鼓勵生育的政策措3.
施，但缺乏整體統籌的專責部門，以透過整體性、規劃性的政策措施
去提升生育率，應對少子化問題。為此，請問當局會否設立關於鼓勵
生育的專責部門，以整體統籌本澳生育政策，建設全鏈條生育支持措
施？
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